



JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### COORDINACIÓN IEEQ-INE

#### COORDINACIÓN DEL IEEQ Y EL INE RUMBO A LA ELECCIÓN JUDICIAL EN QUERÉTARO

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, por medio de la Comisión de Vinculación, y el Instituto Nacional Electoral (INE) realizaron una reunión de trabajo como parte de la preparación del proceso electoral para la renovación de cargos del Poder Judicial del Estado de Querétaro en 2027. La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó la importancia del acercamiento con el organismo nacional electoral, a fin de fortalecer los esquemas de coordinación institucional y avanzar en la organización de la elección de cargos judiciales locales en la entidad. Agradeció al encargado de despacho de la Dirección Técnica de Vinculación con los Organismos Públicos Locales, Pedro Pablo Chirinos Benítez, por sus gestiones en el INE para hacer posible la capacitación, así como a las consejerías electorales y personal del **IEEQ** por su participación. El secretario ejecutivo del **IEEQ**, Juan Ulises Hernández Castro, dijo que la coordinación entre ambos organismos electorales es clave para fortalecer la confianza ciudadana en los procesos democráticos. “De cara a la elección de personas juzgadoras en nuestra entidad, esta reunión de trabajo resulta fundamental, pues nos permite conocer experiencias e intercambiar información de cara a la organización del proceso electoral para la renovación del Poder Judicial local”, refirió. La directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del **IEEQ**, Clarissa Oviedo García, explicó la importancia de la definición de la conformación del marco geográfico electoral a cargo del INE. En la reunión se abordaron los siguientes temas: Geografía electoral judicial; Diseño y producción de materiales y documentación electoral; Asistencia electoral, mecanismos de recolección y cómputos. Las temáticas fueron expuestas por Jesús Ojeda Luna, coordinador de operación en campo de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores; Alicia Vega López, jefa de departamento de Documentación Electoral; Gerardo Martínez Flores, coordinador de Materiales Electorales; Luis Méndez Ferrer e Isabel de la Rosa Quiñones de la subdirección de Circunscripción Plurinominal; el director de Cartografía Electoral, Benjamín Hernández López, entre otra funcionarias y funcionarios del INE. También se compartieron experiencias derivadas de la organización del Proceso Electoral Extraordinario de Personas Juzgadoras del Poder Judicial de la Federación y los procesos locales realizados este año. Por parte del **IEEQ**, participaron en la reunión las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores, Alma Fabiola Rodríguez Martínez y Karla Isabel Olvera Moreno; el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra; titulares de áreas técnicas y operativas, así como funcionariado electoral. Asimismo, se contó con la asistencia del encargado de despacho de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral, Roberto Carlos Félix López, y del subdirector de Documentación y Materiales Electorales, José Manuel Marenco Pérez, ambos del INE. (PA 11, EUQ 2, CQRO 6)

<https://plazadearmas.com.mx/se-coordinan-rumbo-a-la-eleccion-judicial/>

<https://circulonoticias.com/ieeq-y-ine-refuerzan-coordinacion-rumbo-a-la-eleccion-judicial-de-2027/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/fortalecen-ieeq-e-ine-coordinacion-rumbo-al-proceso-electoral-para-renovar-cargos-del-poder-judicial/>



JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

<https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/oct/29/coordinacion-del-ieeq-y-el-ine-rumbo-a-la-eleccion-judicial-en-queretaro-6718.html>

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/10/29/ieeq-e-ine-inician-coordinacion-rumbo-eleccion-poder-judicial-2027>

<https://efectoqro.com/alistan-ieeq-e-ine-eleccion-judicial-en-queretaro/>

<https://www.facebook.com/elregionaljoven/photos/coordinaci%C3%B3n-del-ieeq-y-el-ine-rumbo-a-la-elecci%C3%B3n-judicial-en-quer%C3%A9tarosantiago/1679519086734853/>

<https://queretaropolitico.mx/politica/coordinacion-del-ieeq-y-el-ine-rumbo-a-la-eleccion-judicial-en-queretaro/>

<https://n79.news/queretaro/coordinacion-del-ieeq-y-el-ine-rumbo-a-la-eleccion-judicial-en-queretaro/>

## **RETROSPECTIVA ELECTORAL**

### **PRESENTA IEEQ LA WEB “RETROSPECTIVA ELECTORAL DE QUERÉTARO”**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** presentó el sitio web “Retrospectiva Electoral”, una herramienta digital que recopila y analiza más de 27 años de información sobre los procesos electorales locales en la entidad. La plataforma fue desarrollada por la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto, en colaboración con la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). El portal ofrece datos de los comicios de 1997 a 2024, incluyendo resultados de elecciones de gubernatura, ayuntamientos y diputaciones, así como información geo-electoral, mapas, resultados por género y por grupos de atención prioritaria. La consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, presidenta de la Comisión, explicó que la Retrospectiva Electoral es “un instrumento técnico, analítico y documental que sistematiza la información electoral del estado”, con el propósito de fortalecer la cultura democrática mediante información confiable y verificable útil para el análisis académico y la participación ciudadana. Por su parte, Yuritzi Domínguez Botello, coordinadora de la Licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública de la UAQ, subrayó que el proyecto representa “una mirada reflexiva que contribuye a la consolidación institucional, una ciudadanía informada y una democracia más cercana a la sociedad”. El director de Tecnologías de la Información del **IEEQ**, Raúl Islas Matadamas, detalló que el portal ya está disponible para consulta en la dirección: <https://pel.eleccionesqro.mx/retrospectiva2025/index.php>. El evento se realizó en el Auditorio de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y contó con la participación de consejeras electorales, magistraturas del Tribunal Electoral del Estado, representantes de partidos políticos, estudiantes y personal académico.

<https://www.contrareplica.mx/nota-Presenta-IEEQ-la-web-Retrospectiva-Electoral-de-Queretaro--2025291049>



JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

## DENUNCIAS

### **IEEQ HA RECIBIDO 11 DENUNCIAS DE FALTAS POLÍTICAS EN 2025**

Por Sirse Rosas

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** ha recibido 11 denuncias en lo que va del año, de las cuales ocho están relacionadas con casos de violencia política en razón de género, informó Karla Isabel Olvera Moreno, consejera electoral y presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos. Explicó que el **IEEQ** no actúa de oficio, por lo que todos los procedimientos jurídicos en curso han iniciado a partir de denuncias presentadas por la ciudadanía. Asimismo, detalló que además de aquellas relacionadas con violencia en razón de género, el resto se deben a la promoción personalizada, uso indebido de recursos públicos, actos anticipados de campaña y uso de propaganda que vulnera el interés superior de la niñez. "Tenemos por violencia política contra las mujeres en razón de género, que es un tema también que hemos estado atendiendo mucho y que se han estado dando una serie de capacitaciones para poder darle a conocer a las personas electas que ya están ejerciendo el cargo que puedan defenderse de sus derechos", afirmó Karla Isabel Olvera. Al ser trámites en curso, señaló que no se puede revelar el cargo que ostentan los funcionarios denunciados. Sobre las sanciones a los partidos políticos, indicó que hasta el momento se han destinado \$15 millones 805 mil 669.81 pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (Concyteq), producto de multas y sanciones impuestas.

<https://presenciauniversitariauaq.com/ieeq-ha-recibido-11-denuncias-de-faltas-politicas-en-2025/>

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### PVEM

#### **PARTICIPARÁ ASTUDILLO EN JUEGO DE LAS “CORCHOLATAS”**

El dirigente estatal del PVEM y diputado federal, Ricardo Astudillo Suárez, anticipó su participación en el proceso interno para la Coordinación Estatal de la Transformación y convertirse en el candidato de la alianza de la 4T a la gubernatura de Querétaro. (DQ 7)

### MORENA

#### **ALEJANDRO PÉREZ AL PAN: DENUNCIEN**

Porque ellos no solapan ningún tipo de práctica ilegal en sus afiliaciones, el secretario general de Morena en Querétaro, Alejandro Pérez Ibarra, calificó de “lamentable” lo dicho por Martín Arango, dirigente estatal del PAN, sobre el reclutamiento de Morena con programas sociales y pidió a los panistas afectados que presenten sus denuncias para demostrar que sí fueron afiliados sin su consentimiento. (DQ 7)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: SIN VACUNA, CRECEN CASOS DE TUBERCULOSIS**

Confirman aumento de 11.9% con 197 nuevos contagios; el biológico llegará en noviembre.

### **N: UN REFERENTE DE PROGRESO**

Participa Gobernador en sesión de Consejo Directivo de COPARMEX.



JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

## AD: BUSCAN REFORMA PARA DESASTRES

Desde la Legislatura estatal impulsan una reforma hacendaria para que los municipios tengan partida especial para contingencias.

## EUQ: ACTIVIDADES PRIMARIAS EMPUJAN ECONOMÍA

Aumenta producción agropecuaria silvícola y pesquera; sector de las industrias registra ligera caída en segundo trimestre, dice INEGI.

## PA: EXIGEN AMBULANTES PERMISOS EN PLAZAS

Protestan en Palacio de Gobierno y cierran las calles de Pasteur en el Centro Histórico.

## CQRO: COMERCIANTES INDÍGENAS EXIGEN VENDER EN 5 DE MAYO

Los comerciantes quieren ejercer su venta al exterior de la Secretaría de Gobierno, con motivo de la temporada del Día de Muertos.

## P: PROPONEN CREAR FONDOS PARA ATENDER DESASTRES NATURALES

Iniciativa. Los legisladores subrayaron que la medida no implica nuevas cargas financieras, sino un esquema preventivo que fomenta el ahorro, la previsión y la protección del patrimonio familiar.

## PODER EJECUTIVO

### COPARMEX QUERÉTARO Y EL GOBERNADOR MAURICIO KURI FORTALECEN LA COLABORACIÓN INSTITUCIONAL

La COPARMEX Querétaro, presidida por Beatriz Hernández, llevó a cabo la reunión de su Consejo Directivo, con la participación del gobernador Mauricio Kuri, en un ejercicio de diálogo institucional entre el sector empresarial y el gobierno estatal. Durante su intervención, la presidenta Beatriz Hernández subrayó que COPARMEX no es una cámara sectorial, sino un sindicato patronal plural que representa a todos los sectores productivos y promueve una visión humanista y socialmente responsable, con el bien común como eje rector. (DQ 3)

### AMBIENTALISTAS QUERETANOS PRESENTAN FORMALMENTE A LA SEDESU PETICIÓN PARA REUBICAR LA ESTACIÓN DEL PRÓXIMO TREN MÉXICO-QUERÉTARO

Esta mañana se llevó a cabo una reunión entre los representantes de diversas organizaciones ambientalistas de Querétaro (América Vizcaíno de Ambientalistas de Querétaro; Susana Espinosa de la Comisión Ambiental del Parque Alcanfores; Ricardo González de Sheriff Verde, A.C.; Irlanda Riveroll y Enrique Uribarren del Observatorio Ciudadano para la Protección Ambiental de Querétaro, A.C.) y Marco Del Prete, secretario de Desarrollo Sustentable, con el propósito de analizar las inquietudes surgidas en torno al proyecto de la estación del tren Ciudad de México – Querétaro – Irapuato, propuesta para construirse en el patio de maniobras de Kansas City que, a su vez se encuentra ubicado en el centro del Parque Los Alcanfores. (ADN Informativo)

### FORTALECEN SEGOB, ABOGADOS Y LA UVM EL SISTEMA DE JUSTICIA PENAL PARA ADOLESCENTES

Eric Gudiño, secretaría de Gobierno, encabezó la ceremonia de firma de convenios de colaboración entre la Autoridad de Ejecución de Medidas del Sistema Integral de Justicia Penal para Adolescentes y los Colegios, Barras y Organizaciones de Abogados del Estado de Querétaro, así como con la UVM



JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

Campus Querétaro, para fortalecer la estrategia de atención y apoyo que se brinda de forma integral a adolescentes y adultos jóvenes en conflicto con la ley. (AD 5)

## PODER LEGISLATIVO

### PROPONE ÁNGELES FONDO DE DESASTRES

Ante la falta de recursos federales para afrontar los desastres naturales, el diputado Gerardo Ángeles presentó un par de iniciativas para que tanto estado como municipios generen un fondo para desastres referente al 10% de lo gastado en ello durante los últimos cinco años, además de crear programas de reparación de daños. (DQ 7)

## INFORMACIÓN GENERAL

### QUERÉTARO AUMENTÓ SU ACTIVIDAD ECONÓMICA EN 0.2%

En el segundo trimestre del año, Querétaro registró un aumento de 0.2% en su actividad económica, de acuerdo con el INEGI. El Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal, que ofrece el panorama sobre la evolución económica de las entidades federativas del país, muestra un reporte anual preliminar de la tendencia del Producto Interno Bruto por Entidad Federativa. (EUQ 7)

### AUMENTA CASI 8% EL SALARIO EN LA ENTIDAD

En lo que va del año, el salario promedio en Querétaro ha aumentado 7.85% en comparación con diciembre de 2024, de acuerdo con la información del IMSS. Según la información de la dependencia, el sueldo promedio en el estado de Querétaro, hasta agosto pasado, era de 687 pesos por jornada de trabajo. No obstante, el promedio para los hombres es más alto y se ubica en 732 pesos, mientras que las mujeres ganan 111 pesos menos por día. (EUQ 6)

### SE MANTENDRÁN AGRICULTORES EN LA CASETA DE PEAJE DE PALMILLAS EN LA AUTOPISTA MÉXICO-QUERÉTARO; FLUYE CARGA VEHICULAR

Al filo de la una de la tarde, productores agrícolas bloquearon ambos carriles de la caseta de peaje de Palmillas con tractores, impidiendo la circulación vehicular durante aproximadamente dos horas. La acción provocó una importante carga de vehículos en la autopista México-Querétaro. (DQ 14)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### EXPEDIENTE Q / ENERGÉTICOS

Por Adán Olvera

En México, y en Querétaro, la detección de niños de primaria que asisten a clases con bebidas energéticas como de esas que “presuntamente dan alas” es una señal de alarma por los daños a la salud de los infantes. No es un hecho aislado ni de una simple travesura infantil, sino un reflejo de políticas públicas débiles y la realidad cotidiana en las escuelas. A pesar del programa “Vida Saludable”, que busca fomentar buenos hábitos alimenticios y erradicar la comida chatarra de los planteles, las normas siguen siendo vulneradas sin mayores consecuencias. Desde marzo de 2025 está prohibida la venta de refrescos y productos ultraprocesados en las escuelas, pero la medida se queda corta cuando los alumnos los siguen consumiendo por vías alternas, incluyendo tráfico de productos. El hecho de que un menor de edad llegue a clases con una bebida energética no es un asunto menor; es un indicador del tipo de hábitos que se están normalizando en las nuevas generaciones y de la falta de control tanto dentro como fuera del entorno escolar. Estas bebidas no son aptas para niños, contienen grandes



## JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

cantidades de cafeína, azúcar y estimulantes que alteran el sistema nervioso, el ritmo cardíaco y los patrones de sueño. El programa "Vida Saludable" promueve el consumo de frutas, agua y alimentos naturales, además de la actividad física. Pero su efectividad depende de muchos factores y el principal es el de casa; se necesita supervisión real, capacitación a docentes, coordinación con los padres de familia y sanciones para quienes incumplan la norma. Muchos padres desconocen o minimizan el impacto de estos productos y en ocasiones, son ellos mismos quienes los compran para sus hijos, los menores terminan replicando lo que ven. Aquí es donde la educación familiar cobra un papel central: enseñar a los hijos a cuidar su cuerpo y su mente. Los padres de familia deben dejar de ver el tema como una exageración. Permitir que un niño de ocho o diez años consuma una bebida energética es exponerlo a riesgos innecesarios y normalizar una práctica que puede tener consecuencias graves a largo plazo. Este problema no se resolverá con discursos ni campañas temporales, es un asunto de conciencia desde el hogar y de medidas más efectivas de las autoridades. **De Rebote.** Una vez más, la Orquesta Filarmónica del Estado de Querétaro se convierte en reflejo de una vieja deuda institucional con la cultura. Los músicos, representados por su sindicato, no están pidiendo privilegios, sino justicia ante un rezago salarial del 41 por ciento que lleva tiempo ignorándose. Mientras tanto, la asociación civil que administra la orquesta enfrenta su propia crisis operativa y financiera. (ESSJR, DQ)

### ASTERISCOS

**Orden.** Una manifestación de artesanos y comerciantes ambulantes ha vuelto a encender el debate sobre el uso del espacio público. El municipio de Querétaro, en un comunicado que destiló prudencia institucional, aseguró que mantendrá el diálogo abierto, al tiempo que denunció las afectaciones a la movilidad causadas por el cierre de la calle 5 de Mayo. Un Centro Histórico ordenado no es sinónimo de excluyente; al contrario, debería ser un mosaico donde el arte conviva con el turismo y la cotidianidad. El compromiso reiterado por el municipio es un buen inicio. Querétaro, joya colonial, merece un equilibrio que honre su historia sin ignorar su presente. **Mejor, prevenir.** En un contexto donde los desastres naturales no avisan, pero sus estragos sí se sienten en el bolsillo público, las iniciativas presentadas por el diputado local Gerardo Ángeles Herrera representan un paso audaz hacia la madurez financiera de Querétaro. La creación obligatoria de fondos de contingencias en presupuestos estatal y municipales, junto con la permanencia de un programa de seguro vehicular, no es solo una medida técnica: es un acto de responsabilidad colectiva que podría ahorrar lágrimas y deudas futuras. Sin embargo, uno se pregunta, ¿por qué no se pensó antes en considerar estas partidas?

**Prioridades.** Al desmentir cualquier aspiración para 2027, el alcalde sanjuanense Roberto Cabrera aseguró que su foco está en lo esencial: calles limpias, parques revitalizados, canchas pacíficas y delitos en declive. Tras 22 años en la arena política, con siete procesos electorales a cuestas desde 2006, el alcalde proclamó un "ya estuvo bueno". Lo admirable aquí es el énfasis en el cumplimiento de compromisos locales por encima de proyectos personales. Rechazar espectaculares y autopromociones, argumentando que un buen gobierno es la mejor carta para su partido, podría ser un modelo para su partido, y para los aspirantes que actualmente ostentan un cargo público. (AD 14)

### BAJO RESERVA

**Jorge Romero realiza este día una gira por Querétaro.** Este miércoles, nos cuentan, estará en Querétaro el presidente nacional del PAN, Jorge Romero. Dará rueda de prensa al mediodía, en donde, nos señalan, hablará del relanzamiento que se dio hace algunos días de este partido, pero también nos refieren, presumirán que los datos de las encuestadas, hasta ahora publicadas, ponen a este partido en línea de triunfo de cara al 2027. Romero, también nos dicen, acompañará por la mañana a la diputada federal Tania Palacios Kuri, quien presentará en el Salitre su informe de actividades ante empresarios. También, nos comentan, el dirigente de Acción Nacional visitará la Universidad Anáhuac para platicar con estudiantes de la institución y por la tarde se reunirá con la militancia de este instituto político.



JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

**Juliana Hernández pide licencia a su cargo como diputada local.** La diputada panista Juliana Hernández Quintanar, nos cuentan, pidió licencia al Congreso Local. La legisladora quien tiene vínculos cercanos al exsenador, Alfredo Botello Montes, dejará durante 15 días su tarea como legisladora para cumplir con un viaje que tiene que ver con su credo religioso. Su suplente es Sara Urbiola, hija del fallecido exdiputado local Fernando Urbiola Ledesma. Sara, quien fungió como directora del Instituto de la Juventud en el municipio de Querétaro durante el gobierno que encabezó Luis Nava Guerrero, ocupará de manera temporal el escaño. (EUQ 2)

## SANTIAGO, EL MILLONARIO...

Por Pedro Pablo Tejada

Santiago Nieto Castillo (el exfiscal anticorrupción en un tercio del gobierno de Andrés Manuel López Obrador -hasta su boda suntuosa- y hoy incrustado en el IMPI con Claudia Sheinbaum) terminó exhibiendo una fortuna de 20 millones de pesos, después de presumirse portador del libro presidencial (que no había leído). De un reloj (Philipp Plein The Skull Diver de 20 mil pesos) que parecía Rolex, y un berrinche. Todo empezó cuando Nieto Castillo salió a presumir que recibió de regalo el libro Diario de una Transición Histórica, escrito por la presidenta Claudia Sheinbaum. El periodista Gildo Garza @gildogarzaMX, señaló que en la mano derecha del funcionario morenista (que pretende ser candidato a la gubernatura de Morena en Querétaro en 2027) portaba un reloj de alta gama. Santiago le contestó a Gildo: "Vil mentira. Como siempre. Mi reloj es un regalo de mi esposa y evidentemente no es un Rolex. Pueden cotejarlo con cualquier otra fotografía, porque es el único que tengo". Mostró la foto del reloj (un Philipp Plein). Otro periodista y maestro universitario, Jorge García Orozco@jorgegogdl de @EmeEquis, investigó a fondo. Se metió a la declaración patrimonial de Nieto Castillo, y descubrió que no sólo mentía sobre la cantidad de relojes que tenía; sino que amasaba una fortuna en joyas, obras de arte, centenarios y propiedades que superan los 20 millones de pesos. "Así fue como descubrimos que Santiago Nieto Castillo es ricoooooo", puntualizó el periodista. García Orozco encontró el patrimonio declarado oficialmente por Santiago ante SFP: -Otros dos relojes. Uno de 270 mil pesos y otro de 110 mil pesos. -16 obras de arte, que en conjunto valen más de 3 millones 282 mil pesos. -Joyas y relojes que valen más de 850 mil pesos. -Más de 250 mil pesos en Centenarios. -Una casa que vale ocho millones 151 mil pesos; y un departamento de 1 millón 600 mil pesos. -Ingresos por 5 millones 500 mil pesos por asesorías. "No lo hubiéramos descubierto, si no se hubiera puesto tan altanero", asegura el periodista Jorge García Orozco. En 2019 la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de Santiago Nieto bloqueó unas 12 mil cuentas bancarias a presuntos delincuentes que sumaban más de cinco mil millones de pesos y 52 millones de dólares. Parecía un funcionario capaz. Orgullo del Presidente, hasta que se casó suntuosamente el 6 de noviembre de 2021 en la ciudad Antigua, Guatemala. "Es un asunto escandaloso", dijo el mismo Presidente que lo presumió durante dos años y 11 meses en La Mañanera. Santiago, un Doctor (PHD) en Derecho Penal y con Maestría en Derecho Constitucional, se atropella de nuevo. Es víctima de esa soberbia que da el poder (mucho o poco); y otro ejemplo, de la hipocresía de los morenistas que defienden a los pobres desde la comodidad de la riqueza (bien o mal habida). A Santiago le dieron un regalito. Se enojó y terminaron exhibiéndolo (oficialmente) como un fiffi millonario. Lo que es hoy. (EUQ 3)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Pide licencia temporal diputada local del PAN.** Que la diputada local del PAN, Juliana Hernández Quintanar, solicitó una licencia temporal de 15 días para separarse de su cargo en la 61a. Legislatura del estado de Querétaro, para atender asuntos personales y familiares. La legisladora enfatizó que su decisión se apega plenamente al marco jurídico y responde a un ejercicio de transparencia y responsabilidad pública. Dijo que su determinación fue tomada "porque no iba a estar al 100 por ciento y me pareció responsable, transparente y una muestra de compromiso hacerlo de esta manera". Su



JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

suplente, Sara Urbiola Jiménez, asumió ya las funciones legislativas tras rendir protesta la mañana de este miércoles. **Ambientalistas se reúnen con Marco Del Prete.** Que ayer se llevó a cabo una reunión entre representantes de diversas organizaciones ambientalistas de Querétaro (América Vizcaíno, de Ambientalistas de Querétaro; Susana Espinosa, de la Comisión Ambiental del parque Alcanfores; Ricardo González, de Sheriff Verde, AC; Irlanda Riveroll y Enrique Uribarren, del Observatorio Ciudadano para la Protección Ambiental de Querétaro, AC) y el secretario de Desarrollo Sustentable del gobierno del estado, Marco Del Prete Tercero, para analizar las inquietudes surgidas sobre el proyecto de ubicar la estación del tren Ciudad de México - Querétaro - Irapuato, en el patio de maniobras de Kansas City que, a su vez, se encuentra en el centro del parque Los Alcanfores. Los ambientalistas expresaron su preocupación por los impactos negativos en materia ambiental, urbana, movilidad, patrimonio cultural y social que la obra generaría en esa zona. Subrayaron que Los Alcanfores no solo es un espacio de recreación y convivencia, sino también un pulmón ambiental que contribuye significativamente a la regulación térmica, la captación de agua pluvial y la biodiversidad local. Además, expusieron la contravención a las disposiciones del "Programa parcial de desarrollo urbano de la Zona de Monumentos Históricos y Barrios Tradicionales de Querétaro". Asimismo, le entregaron una copia del escrito ingresado de manera formal en la delegación federal de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte, dirigido a dicha dependencia y a la Agencia Reguladora de Transporte Ferroviario, donde presentan formalmente la petición y propuesta de reubicar la estación 500 metros más adelante. Del Prete aseguró que el gobierno del estado, tras conocer la propuesta definitiva del proyecto ferroviario, realizará una evaluación técnica y ambiental rigurosa. **Fortalecen Querétaro y Nueva Zelanda lazos de cooperación** Por cierto, que Del Prete, por otro lado, sostuvo un encuentro con la embajadora de Nueva Zelanda en México, Sarah Jane Ireland, en el que destacó las fortalezas de Querétaro como destino de inversión y la importancia de fortalecer los lazos de cooperación entre ambos territorios en sectores estratégicos que impulsen el desarrollo económico sostenible. (CQRO 2)

## FUEGO AMIGO

El queretano Carlos Peñafiel soto embajador de México en Corea, acompaña al secretario de Economía Marcelo Ebrard Casaubón, representante de la presidenta Claudia Sheinbaum en los trabajos de la Cumbre del Foro de Cooperación Asia Pacífico (APEC), que se celebra en la localidad de Gyeongju con los principales líderes mundiales. (PA)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Reliquias de Acutis y Frassati, aquí Pocos saben que en el Templo de San Roque, frente al mercado de Tepetate, se encuentran las reliquias de San Carlo Acutis y San Pier Giorgio Frassati dos milagrosos jóvenes italianos. Permanecerán ahí hasta el próximo 8 de noviembre. Pueden ser admiradas en las misas de 7:30 de la mañana y 7:00 de la noche. Así nos lo informó el párroco Jesús Galván Martínez. Imperdible Agua bendita para la capillita. (PA)

## SOBERBIA, PECADO FAVORITO DEL DIABLO

Por Sergio A. Venegas A.

Ciudadanos desconfían de partidos y políticos. Cuatro aspirantes en la boda Domínguez/Kuri. Se reunió Mauricio con líderes de Coparmex. Querétaro en el libro de la presidenta Claudia. -Puerta del cuartel- Y emmudeció el palenque. Así dice una de esas canciones bravías, menos bravas que algunos de los del Grupo Jamás de Morena silenciados en las últimas horas luego de la declaración de la dirigente nacional Luisa María Alcalde sobre la posible victoria del PAN en Querétaro y Aguascalientes, según la encuesta de Demoscopía Digital/La Jornada. Los aspirantes callaron. Quien sí habló fue el



JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

gobernador Mauricio Kuri González, no para festejar la ventaja de su partido, sino para no confiarse y trabajar por la unidad. Candidatos sobran, de uno y otro lado. Todos por debajo de los puntos de los partidos: PAN, 37.5 por ciento de las preferencias contra 29.1 de Morena. Tampoco es una gran diferencia, menos faltando poco más de año y medio para las elecciones. Esa película ya la vimos. Fernando Ortiz Arana, Manuel González Valle y Roberto Loyola Vera tenían más ventaja que los ganadores Ignacio Loyola Vera, José Calzada Rovirosa y Francisco Domínguez Servién. Exceso de confianza, malos equipos, estrategias equivocadas, traiciones, hartazgo social y soberbia provocaron las volteretas. La disputa era entre el PRI el PAN, rivales históricos, que luego se aliaron y perdieron la presidencial ante un nuevo jugador: Morena, que ha ganado ya más de 20 gubernaturas, pero no prende aquí por su falta de unidad, el buen desempeño de los gobiernos locales y ciudadanos interesados en conservar el progreso y la paz. Ganan los buenos candidatos y el trabajo eficiente. Si hoy fueran las elecciones, dicen las encuestas, Morena vencería en 15 de las 17 gubernaturas en disputa para el 2027, menos en Aguascalientes y Querétaro, pero las elecciones no son hoy. Por eso Mauricio Kuri, jefe natural del PAN, pide a sus compañeros no confiarse, mientras en la 4T carecen de un líder local que unifique a sus tribus y la presidenta nacional de Morena los da por perdidos. En política no hay victorias ni derrotas eternas. Si quieren ganar, pónganse a trabajar y convenzan a los ciudadanos que cada vez creen menos en los partidos y apuestan más por las personas y sus propuestas. Hace casi dos décadas un padre dominico, Juan José Gallego, exorcista de la arquidiócesis de Barcelona, en Cataluña, fue entrevistado por el periódico español El Mundo y dijo una gran frase: la soberbia es el pecado favorito del diablo. También de los políticos. **-Trinchera-** Diálogo abierto. Se reunió ayer el gobernador Mauricio Kuri con el consejo directivo de la Coparmex, presidido por Beatriz Hernández. "Fue un espacio de diálogo abierto, donde compartimos retos, resultados y proyectos conjuntos que fortalecen el desarrollo de Querétaro en temas como seguridad, movilidad, transparencia, finanzas y competitividad" indicaron los empresarios. Desde la Coparmex reafirmaron su compromiso con una visión humanista y sostenible de la empresa, poniendo siempre a la persona al centro y trabajando - ojo - "por el bien común". El que entendió, entendió. **-Bala de plata-** Para el registro. Cuentan que unos 600 invitados asistieron a la fiesta por el enlace civil de Pancho Domínguez Castro y Fernanda Kuri Soto el sábado en el rancho Cruz de Mayo, entre ellos el gobernador Mauricio Kuri y cuatro de los cinco panistas mencionados para sucederlo: Felifer Macías, Luis Nava, Agustín Dorantes y Chepe Guerrero. El único ausente: Marco del Prete, por un compromiso contraído con anterioridad. En noviembre será la boda religiosa. Ahí estarán todos. **-Cabo de cuarto-** Filo-Sosismo. Que en días pasados recibió el gobernador Mauricio Kuri al diputado federal Roberto Sosa, quien jura y perjura su militancia panista, a pesar de la invitación de los naranjas a sumarse a su causa, en donde reciben de todo. Vale. **-Bazucazo-** Segunda lectura. En su libro "Diario de una transición histórica" la presidenta Claudia Sheinbaum no habla solamente de su trabajo como responsable de la zona de Querétaro en la elección del 2006, sino del acto efectuado aquí el 21 de julio del 2024 en la Unidad Deportiva "Josefa Ortiz de Domínguez", en donde encabezaron ella y su antecesor la evaluación de la pensión para las personas adultas mayores, convencida de que una nación no debe evaluarse por la riqueza que genera, sino también por la que distribuye. "Al terminar el evento en Querétaro (señala en la página 104 de las 220) regresamos a la Ciudad de México con la convicción y esperanza más sólidas y fuertes. Vamos por el segundo piso de la Cuarta Transformación". Aquí hay morenistas que aún no lo han entendido. A juzgar por la encuesta de La Jornada. (PA 2)

## #POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Novedad.** Nos dicen que el día de hoy el presidente nacional del PAN, Jorge Romero, estará en Querétaro luego de que el partido arrancó formalmente su "Relanzamiento" el 18 de octubre. Aunque suena a bocanada de aire fresco, algunos analistas comentan que, sin una reforma interna real y cambio sustancial, el relanzamiento quedará en bonita campaña... Habrá que ver si lo acompañan los mismos



JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

personajes que estuvieron en su última visita o vemos caras nuevas. **Definición.** Al parecer, en Morena se verá nueva fractura, y es que nos dicen que la candidatura a la presidencia municipal podría estar en cualquiera de los partidos de la 4T, pero el problema es que cada partido de este bloque tiene ya listas a sus propias cartas, lo que no se ve bien ante esta reciente unidad. Veremos si logran mantener el bloque. **Evaluación.** Nos cuentan que el concierto de Edén Muñoz en el Palenque de la Feria Internacional Ganadera de Querétaro 2025 podría cancelarse. El presidente de la UGR, Romualdo Moreno, explicó que la medida se debe a que el cantante interpretó canciones con apología del delito en su presentación reciente. Comentan que ya se está platicando con el empresario del Palenque para definir la cancelación y sus consecuencias. (P 2)

## #POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Continuidad.** Irene Quintanar Mejía, coordinadora de la USEBEQ, informó que habrá continuidad del programa de Escuelas de Tiempo Completo que ha beneficiado tanto a alumnos como a padres de familia en el cuidado y el fomento a la educación, programa promovido y trabajado por el Gobierno del Estado. **Crecimiento,** El INEGI informó que la actividad económica de Querétaro creció 0.2% en el segundo trimestre de 2025, pareciera poco, pero en el contexto internacional, es bueno que la economía queretana siga moviendo, veremos cómo se cierra el año. **Alerta.** El presidente de la CANACINTRA de Querétaro, Alfredo Sahagún advirtió que la situación con Estados Unidos respecto a restringir ciertos vuelos hacia el AIFA pudiera generar efectos catastróficos, pues ese bloqueo generaría un impacto en la industria aérea de ambos países. (Código Informativo)

## EL ALFIL NEGRO

**Pantano.** No es fácil la recuperación de cuerpos de agua, después de las torrenciales lluvias que causaron tanto daño, pero un auto completo, más toda la porquería, también habla de abandono y negligencia. Qué bueno que ya saltó, para que lo atiendan. (N)

| PERIÓDICOS                     |                                       |
|--------------------------------|---------------------------------------|
| <b>AD:</b> AD QUERÉTARO        | <b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN      |
| <b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO        | <b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO |
| <b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO | <b>N:</b> NOTICIAS                    |
| <b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS      | <b>P:</b> PUBLIMETRO                  |





JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

# Alistan IEEQ y el INE elección de jueces en el estado

**JAVIER HERNÁNDEZ**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), por medio de su Comisión de Vinculación, y el Instituto Nacional Electoral (INE), llevaron a cabo una reunión de trabajo como parte de la preparación del proceso electoral para la renovación de cargos del Poder Judicial de la entidad en 2027.

La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, subrayó la relevancia de colaborar con el organismo nacional.

La reunión incluyó el análisis de diversas etapas de la organización electoral. Clarissa Oviedo García, directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del IEEQ, explicó la importancia de la definición del marco geográfico electoral, responsabilidad del INE.

fico electoral, responsabilidad del INE.

Los temas abordados incluyeron: Geografía electoral judicial; Diseño y producción de materiales y documentación electoral; así como Asistencia electoral, mecanismos de recolección y cómputos.

Juan Ulises Hernández Castro, secretario ejecutivo del IEEQ, señaló que la coordinación es fundamental para consolidar la confianza ciudadana en los procesos democráticos.

"Esta reunión de trabajo resulta fundamental", aseguró, ya que permite conocer experiencias e intercambiar información para la organización del proceso electoral. ●

ARCHIVO EL UNIVERSAL



La reunión incluyó el análisis de diversas etapas de la organización electoral.

(PA 11)



COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

IEEQ E INE

# Se coordinan rumbo a la elección judicial

Las temáticas fueron expuestas por Jesús Ojeda Luna, coordinador de operación en campo de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores

REDACCIÓN

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), por medio de la Comisión de Vinculación, y el Instituto Nacional Electoral (INE) realizaron una reunión de trabajo como parte de la preparación del proceso electoral para la renovación de cargos del Poder Judicial del Estado de Querétaro en 2027.

La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó la importancia del acercamiento con el organismo nacional electoral, a fin de fortalecer los esquemas de coordinación institucional y avanzar en la organización de la elección de cargos judiciales locales en la entidad.

Agradeció al encargado de despacho de la Dirección Técnica de Vinculación con los Organismos Públicos Locales, Pedro Pablo Chirinos Benítez, por sus gestiones en el INE para hacer posible la capacitación, así como a las consejerías electorales y personal del IEEQ por su participación.

El secretario ejecutivo del IEEQ, Juan Ulises Hernández Castro, dijo que la coordinación entre ambos organismos electorales es clave para fortalecer la confianza ciudadana en los procesos democráticos.

“De cara a la elección de personas juzgadoras en nuestra entidad, esta reunión de trabajo resulta fundamental, pues nos permite conocer experiencias e intercambiar información de cara a la organización del proceso electoral para la renovación del Poder Judicial local”, refirió.

La directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del IEEQ, Clarissa Oviedo García, explicó la importancia de la de-



Foto: Especial

**LA CONSEJERA**presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó la importancia del acercamiento con el organismo nacional electoral

finición de la conformación del marco geográfico electoral a cargo del INE.

En la reunión se abordaron los siguientes temas: Geografía electoral judicial; Diseño y producción de materiales y documentación electoral; Asistencia electoral, mecanismos de recolección y cómputos.

Las temáticas fueron expuestas por Jesús Ojeda Luna, coordinador de operación en campo de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores; Alicia Vega López, jefa de departamento de Documentación Electoral; Gerardo Martínez Flores, coordinador de Materiales Electorales; Luis Méndez Ferrer e Isabel de la Rosa Quiñones de la subdirección de Circunscripción Plurinominal; el director de Cartografía Electoral, Benjamín Hernández López, entre otras funcionarias y funcionarios del INE.

También se compartieron experiencias derivadas de la organización del Proceso Electoral Extraordinario de Personas Juzgadoras del Poder Judicial de la Federación y los procesos locales realizados este año.

Por parte del IEEQ, participaron en la reunión las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores, Alma Fabiola Rodríguez Martínez y Karla Isabel Olvera Moreno; el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra; titulares de áreas técnicas y operativas, así como funcionalidad electoral.

Asimismo, se contó con la asistencia del encargado de despacho de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral, Roberto Carlos Félix López, y del subdirector de Documentación y Materiales Electorales, José Manuel Marenco Pérez, ambos del INE.

(EUQ 2)



COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

## IEEQ e INE inician coordinación rumbo a elección del poder Judicial en 2027

Redacción

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (**IEEQ**) y el Instituto Nacional Electoral (INE) iniciaron los trabajos de coordinación para la organización del proceso electoral de 2027, en el que serán renovados cargos del poder Judicial del estado.

Durante una reunión entre la Comisión de Vinculación del IEEQ y personal del organismo nacional, se abordaron temas técnicos relacionados con la geografía electoral judicial, el diseño y producción de materiales y documentación, así como los mecanismos de asistencia, recolección y cómputo.

La consejera presidenta del IEEQ, Griselda Muñiz Rodríguez, destacó la importancia de fortalecer la coordinación institucional con el INE para garantizar procesos transparentes y eficientes.

Agradeció el acompañamiento en los trabajos de capacitación y asesoría al encargado de despacho de la Dirección Técnica de Vinculación con los Organismos Públicos Locales, Pedro Pablo Chirinos Benítez.

Por su parte, el secretario ejecutivo del IEEQ, Juan Ulises Hernández Castro, señaló que la colaboración entre ambos organismos es esencial para reforzar la confianza ciudadana en la próxima elección de jueces locales.

En la sesión participaron también la directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerogativas y Partidos Políticos del IEEQ, Clarissa Oviedo García, así como personal técnico del INE en áreas de cartografía, documentación y materiales electorales.

Durante el encuentro se compartieron experiencias derivadas de procesos recientes, como la elección extraordinaria de jueces del poder Judicial de la Federación, con el objetivo de replicar buenas prácticas en el ámbito estatal.

El IEEQ puntualizó que, con estas acciones, avanza en la planeación del proceso electoral de 2027, que marcará un nuevo ejercicio de coordinación interinstitucional en Querétaro.



Se abordaron temas técnicos relacionados con la geografía electoral judicial, el diseño y la producción de materiales y documentación, así como los mecanismos de asistencia, recolección y cómputo.

(CQRO 6)



COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL